Esbozos para un campo interdisciplinario: filosofía intercultural v estudios migratorios

Si bien la migración es una condición permanente de los seres humanos, para establecer las líneas maestras de la configuración del campo interdisciplinario que se hace cargo de su investigación en la actualidad hay que subrayar dos hechos decisivos: a) la amplitud en número y distribución espacial de los procesos migratorios durante las dos últimas décadas, así como su pasividad y diferenciaciones cualitativas (esto hace del fenómeno migratorio, según E. Balibar, "el hecho político mayor de nuestro tiempo") y b) el impacto que sobre la teoría, las políticas y las legislaciones migratorias ha tenido el ataque a las Torres Gemelas del 11 de setiembre de 2001. Tomando estos datos en consideración, en diversas publicaciones y congresos, particularmente el celebrado en Buenos Aires a fines de abril de 2006, se asume y profundiza la crítica de los enfoques exclusivamente disciplinarios y se subraya la necesidad de encontrar marcos interdisciplinarios, en los que la filosofía ocupa un lugar no menor, que permitan realmente la construcción de un campo de investigación adecuado para abordar la complejidad del fenómeno migratorio actual. En esta nueva síntesis se incluye, además, tanto la construcción de discursos interdisciplinarios como la participación en esta construcción de los actores reales (vale decir, también la recuperación de racionalidades y discursos que no responden al paradigma científico homogeneizante vigente), que son, en definitiva, los que "están cambiando el mundo de maneras no predecibles" (S. Castles, 2002: 207).